

Venezuela ascendieron a unos 700 millones de dólares, ligeramente más que las exportaciones canadienses a Francia, y más del 60% de ella lo fué en piezas de automóviles que generan empleo especializado en ciudades tales como Windsor. De hecho, cerca del 43% de nuestras exportaciones a América Latina lo eran en forma de productos totalmente fabricados, el porcentaje mayor de dichos productos para cualquiera de nuestras importantes regiones comerciales.

Las cifras comerciales son alentadoras, ya que las exportaciones de Canadá aumentaron cinco veces entre 1968 y 1979. Sin embargo, la participación canadiense en el mercado latinoamericano permaneció relativamente estable durante el decenio 1970, después de haber crecido considerablemente en el decenio 1960. Canadá no es todavía un importante suministrador de América Latina ni es el mayor destinatario de los artículos latinoamericanos. El reto de aumentar el comercio en ambas direcciones es todavía muy grande.

De muchas formas nuestras relaciones con América Latina son demasiado unidireccionales. Permanecen siendo un reflejo del patrón inicial de comercio y contactos de inversión entre América Latina y Canadá. Necesitamos incorporar nuevas direcciones en nuestras relaciones económicas, particularmente en la cooperación industrial y los intercambios tecnológicos. Algunas similitudes en la estructura de ciertas economías latinoamericanas y la canadiense crean un gran campo para la cooperación potencial y empresas conjuntas. Hay oportunidades en ambas direcciones. Canadá se ha beneficiado del conocimiento técnico y lo ha compartido; nuestros científicos se han beneficiado de las técnicas topográficas y de mapeo temático desarrolladas en México y Colombia y de la investigación brasileña en ciencias terrestres.

Las relaciones canadienses con ciertos países latinoamericanos estarán naturalmente influenciadas por nuestra preocupación de asegurar unos suministros petrolíferos a largo plazo procedentes de esta región estable e históricamente amistosa del mundo.

Creemos que la complementariedad de nuestras economías y las posibilidades de cooperación harán esto atractivo a ambas partes.

Atención creciente

La nueva importancia de América Latina exige a Canadá que preste una atención creciente a sus relaciones con los países de la región. La naturaleza de las cosas hace que nos centremos más en los países que ofrecen el mayor interés económico y político para Canadá, entre los que deben sobresalir México, Brasil y Venezuela. Venezuela ha llegado a ser el quinto asociado mercantil mayor de Canadá. En 1979 Venezuela fue la principal fuente extranjera de petróleo de Canadá, ya que suministró aproximadamente el 40%



El Secretario de Estado para Asuntos Exteriores Mark MacGuigan (izquierda) realizó una breve visita oficial a México el 7 de abril para visitar al Secretario de Relaciones Exteriores de México Jorge Castañeda (derecha) y debatir sobre las disposiciones sobre la próxima visita a Canadá del presidente de México, e intercambiar puntos de vista sobre las relaciones mexicano canadienses y otros acontecimientos internacionales de interés mutuo.